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Для начала давайте послуша-
ем глас народа. Согласно дан-
ным последнего опроса ВЦИ-
ОМ, более двух третей россиян  

(67 %) считают несправедливой уплату 
подоходного налога по единой ставке 13 % 
для сограждан с высокими доходами и для 
россиян с низкими доходами. Среди воз-
растных категорий такую позицию чаще 
всех занимают сограждане в возрасте от 
60 лет (81 %), а чем моложе респонденты, 
тем меньше считающих ситуацию неспра-
ведливой (47 % среди граждан 18–24 лет), 
отмечают социологи.

Получается, это не власти, которым, 
очевидно, не хватает денег на все, решили 
поднять налоги и таким образом залатать 
дыры в бюджете. Это запрос общества на 
социальную справедливость, а власти про-
сто исполняют данный запрос. Ваша воля 
моими руками!

Возможно, кто-то забыл, но прогрес-
сивная ставка НДФЛ уже функциониро-
вала в России – в 90-е годы при президен-
те Ельцине. Правда, собираемость налогов 
в то время была минимальной, а зарплаты 
в конвертах – обычным делом. 

Появление в 2001 году плоской ставки 
в 13 % на доходы граждан казалось смелым 
прорывом. Последующие десятилетия «пло-
ской» жизни показали, что равный (по став-
ке) налог, в общем-то, работает. Собираемость 
его возросла. Правда, невозможно сказать, 
что дало больший положительный эффект: 
общий подъем благосостояния граждан, 
внедрение современных технологий (не так 
много осталось сфер, где ходят неучтенные 
деньги), простая процедура оплаты (сегодня 
даже думать над декларацией не приходится, 
фактически она уже сформирована в ЛКН).

Плоская шкала подоходного налога 
не являлась исключительно российским 
ноу-хау. В мире есть около четырех десят-
ков стран и автономных территорий (типа 
Гонконга), где нет прогрессии. Правда, раз-
брос подходов при одинаковой шкале ве-
лик. Где-то подоходного налога нет вовсе 
(0 % для всех), это богатые нефтью араб-
ские страны и офшорное Монако. Где-то 
плоская шкала, но с достаточно высокой 
ставкой (19 % – Словакия).

Подвижка началась с 2021 года, когда 
ввели норму, что люди, получающие боль-
ше 5 млн в год, должны платить 15 %. Не 
со всей суммы дохода, а с превышения. 
Например, при годовой зарплате 6 млн ру-
блей, до 5 млн – 13 %, а с 1 млн – 15 %. В 
2021–2023 годах действовал переходный 
период, в течение которого налоговыми 
агентами применялась прогрессивная 
ставка НДФЛ 15 % отдельно к каждой на-
логовой базе. Получается, если на основ-
ной работе гражданин получал 4 млн ру-
блей, а еще имел дополнительные доходы 
в 2 млн (дивиденды), то реально все равно 
платил 13 %. С этого года данная поблажка 
кончилась.

Итак, что нас ждет впереди? В прин-
ципе Госдума примет любое предложение 
президента и правительства. Тем более 
что две представленные в нем левые пар-

тии давно и последовательно агитировали 
именно за прогрессивную шкалу. Но дело 
в том, что необходимо соблюсти баланс. 
Одно дело, когда в деревне из 20 дворов 
«раскулачивают» одну-две семьи, а другое 
– две трети всех хозяйств.

Озвученное в марте предложение вве-
сти прогрессивную шкалу с заработков, 
превышающих 1 млн рублей в год, боль-
ше похоже на страшилку. Сегодня 1 млн 
в год – это, если источник дохода только 
зарплата, нижний средний класс. Не бо-
лее того. Квалифицированные рабочие и 
даже курьеры с личным автотранспортом 
получают больше 100 тыс. в месяц, соот-
ветственно, они уже подпадут под про-
грессию. В связи с этим предположим, что 
порог, с которого будет действовать по-
вышенная ставка, поднимут: сделают не  
1 млн рублей, а 3 млн или даже 5 млн, где 
он начинается сейчас. Отыграются же на 
нижней прослойке богатых, предложив им 
поделиться, скажем, 20 % от дохода.

Почему государство именно сейчас ре-
шило затянуть пояса на талиях граждан, 
очевидно: госрасходы растут как на дрож-
жах, экспорту мешают антироссийские 
санкции. Но вот как такой подход соче-
тается с сохранением, например, льгот по 
индивидуальным инвестиционным сче-
там? Одной рукой средний класс обираем, 

а другой – часть взятого у него возвраща-
ем? Прежде чем наполнять бочку, нужно 
заделать пробоины. Раз уж так трудно, то, 
может, еще и ревизию расходов стоит про-
вести?

Опять же если рассматривать налог 
как плату за услуги государства, то на-
лог в процентах от дохода не очень спра-
ведлив. Налог по одинаковой ставке не 
одинаков в рублях. Возьмите 13 % от 100 
тыс. рублей в месяц и те же 13 % от зар-
платы в 50 тыс. и почувствуйте разницу. 
Но ведь человека с вдвое большей зарпла-
той не лучше лечат в муниципальной по-
ликлинике. С его детьми не занимаются 
усерднее в учреждениях образования. Не 
охраняют лучше органы правопорядка и 
так далее.

Возможно, стоит освободить самых 
бедных россиян от подоходного налога или 
сделать его символическим. И это не попу-
листская мера, она применяется во многих 
странах мира с разными экономическими 
системами. Например, в социалистическом 
Китае доходы от 60 тыс. юаней (740 тыс. 
рублей) в год облагаются налогом по ми-
нимальной ставке в 3 %. В капиталистиче-
ских странах Европы (Австрия, Германия, 
Франция, Бельгия, Греция, Финляндия, 
Швейцария) бедные граждане вообще не 
платят налоги на свои доходы.

Федор Григорьев
gazetapn@mail.ru

Иван Засурский, ученый: 
«Земля видела катаклизмы, которые меняли  
биосферу. Возможно, что-то похожее ждет нас впереди»3 Бегущий человек 

Курьер – самый востребованный  
работник в Тольятти4 В Африке реки вот такой ширины 

Загружаем всю редакцию в новый 
очень большой кроссвэн Geely Okavango7

Разговоры о повышении подоход-
ного налога начались буквально 
сразу после прошлого повышения, 
случившегося в ноябре 2020 года. 
Тогда президент Путин подписал 
закон об изменении ставки НДФЛ 
с 13 до 15 % для доходов, которые 
превышают 5 млн рублей в год. 
В последний год российские вла-
сти активно готовили, почву: тема 
о необходимости повышения став-
ки поднималась многочисленными 
экспертами и СМИ. То, о чем так 
долго говорили, наконец сверша-
ется. Прогрессивный (не в смысле 
передовой, а в смысле чем больше 
заработал, тем больше платишь в 
процентах) налог на доход матери-
ализуется совсем скоро. Используя 
материал портала «Финверсия», 
«ПН» разбирается в вопросе.

Ваша воля моими руками
В России скоро введут прогрессивный налог на доходы граждан

Озвученное в марте предложение ввести прогрессивную шкалу с заработков, превышаю-
щих 1 млн рублей в год, больше похоже на страшилку. Сегодня 1 млн в год – это, если ис-
точник дохода только зарплата, нижний средний класс. Не более того. Квалифицированные 
рабочие и даже курьеры с личным автотранспортом получают больше 100 тыс. в месяц, 
соответственно, они уже подпадут под прогрессию.
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Танец любви к родине
А вы знаете, что на прошлой не-
деле Тольятти был признан са-
мым комфортным городом для 
жизни в Самарской области? Но 
если вдруг вы не ощущаете этот 
самый комфорт или даже поду-
мываете о переезде, вам поможет 
профилактическая поездка в Ин-
дию. Примерно такая, о которой в 
соцсетях рассказала тольяттинка 
Пелагея Трубкина. 

Девушка всю жизнь занима-
лась танцами и очень хотела по-
видать мир, ее увлечение хорео-
графией позволило исполнить 
мечту. Пелагея участвовала в раз-
личных международных конкур-
сах и получала предложения от 
зарубежных работодателей.  Оче-
редное приглашение поступило 
из Индии, и танцовщица согласи-
лась на контракт.

Девушка думала, что будет 
заниматься только восточными 
танцами, на деле же иногда ра-
ботодатели предлагали Пелагее 
побыть так называемой шампань-
герл – разносить гостям вечери-
нок напитки. Нарушения кон-
тракта танцовщица терпела из-за 
возможности путешествовать 
по новой для нее стране. Но по-
следней каплей стала зарплата: 
«Когда я подписывала договор, 
обещали платить $ 1200. За два 
дня до окончания рабочего меся-
ца мне прислали расчетный лист, 
в котором стояла сумма $ 378. Но 
даже их я не получила». 

Почувствовав, что находится 
в небезопасной ситуации, Пела-
гея поспешила купить авиабиле-

ты домой. Позже выяснилось, что 
сбежала она вовремя. Одну из ее 
бывших коллег забрала полиция, 
девушку обвинили в проститу-
ции. Оказалось, что работодатель 
провернул это, чтобы не платить 
по договору. «Всю свою жизнь я 
не любила свой родной город и 
всегда мечтала отсюда сбежать. А 
после поездки в Индию поняла, 
что хочу быть дома и жить здесь», 
– подытожила Пелагея.

Ящик зубасТой грусТи
Пожалуй, Индия – это чересчур 
экзотическая и экстремальная 
для россиянина страна. Там тебе 
и дикие нравы, и дикие живот-
ные. Даже крокодилы водятся. 
Впрочем, теперь самый настоя-
щий крокодил завелся и в наших 
широтах. Сотрудники мобильной 
группы Самарской таможни и 
Пограничного управления ФСБ 
России по Оренбургской области 
предотвратили незаконный вы-
воз рептилии в Казахстан. 

В пункте пропуска Орск тамо-
женники проверили небольшой 
грузовик. Среди прочего в кузове 
инспекторы обнаружили дере-
вянный ящик с почти двухметро-

вым очень измученным кроко-
дилом. «За рулем транспортного 
средства находился житель Ро-
стовской области. У него отсут-
ствовали разрешительные доку-
менты, необходимые для вывоза 

животного за границу, однако 
имелся заполненный с наруше-
ниями ветеринарный паспорт», 
– отмечают в таможне. Согласно 
документу, мужчина приобрел 
крокодила в 2009 году.

Управлением Россельхознад-
зора по Оренбургской области 
водитель привлечен к ответствен-
ности за незаконную перевозку 
животного.    

ПоэзиЯ киПЯщей 
касТрюли
Судя по оперативной видео-
съемке, несчастный крокодил 
измучился в тесном и холодном 

ящике, трясясь в кузове старой 
«Газели». Наверняка экзотиче-
ское животное пережило мощ-
ный стресс. Возможно, бедняге 
станет легче, если ему почитают 
стихи.

Нет, это мы не сами придума-
ли: в Сочи появилась вакансия 
чтеца стихотворений для крабов. 
Вакансию открыл ресторан «Бру-
нелло», расположенный в игорной 
зоне «Красная Поляна». Новому 
сотруднику готовы платить 300 
тыс. рублей в месяц. За эту сумму 
он должен будет художественно 
зачитывать стихотворения около 
аквариума, участвовать в форми-
ровании поэтического плана на 
месяц и собирать информацию об 
изменении вкуса мяса крабов. От 
кандидата требуется высшее про-
фильное образование ведущих 
художественных и культурных 
вузов России, искренняя любовь 
к поэзии Пушкина, поставлен-
ный голос и навыки актерского 
мастерства.

Также претендент должен 
уметь «организовывать успешную 
коммуникацию как с людьми, так 
и с ракообразными» и иметь опыт 
в аналогичной должности от двух 
лет. Чтецу обещают работу по гра-
фику 2/2, корпоративный транс-
фер, двухразовое питание, абоне-
мент в библиотеку, командировки 
на родину крабов на Дальний Вос-
ток, бесплатное посещение кон-

цертов, бонусы и ДМС после ра-
боты в течение полугода.

комок нежных игл
Впрочем, крабам тоже не поза-
видуешь: слушать «Анчар» перед 
отправкой в кастрюлю – сомни-
тельное удовольствие. Но все 
же большинство гомо сапиенсов 
нашей планеты искренне любят 
животных и бескорыстно забо-
тятся о них. Так, жительница Ве-
ликобритании нашла небольшой 
неподвижный комочек возле соб-
ственного дома, в котором узнала 
маленького ежа. Ее обеспокоил 
тот факт, что животное не двига-
лось, поэтому дама попыталась его 
спасти. Она положила ежа в кар-
тонную коробку, поставила рядом 
миску с едой и бутылку с теплой 
водой, чтобы малыш не замерз.

На следующее утро британка 
принесла ежонка в ветеринарную 
клинику для диких животных 
Lower Moss Wood Nature Hospital. 
Когда администратор осмотрела 
его, то быстро поняла, что перед 
ней не еж, а помпон от шапки. 
Однако сотрудники клиники не 
стали смеяться над женщиной, а 
похвалили ее за бдительность.

Тольяттинская девушка Пелагея поехала в Индию танцевать за высокую зарплату. На деле ей пришлось за очень 
скромный гонорар разносить местным мужчинам шампанское. Она осталась недовольна.

Последствия экзотических желаний
Обзор событий в Тольятти, России и мире с 1 по 7 апреля
Жительница Тольятти разлюбила родной город, но вновь 
прониклась к нему чувствами после поездки в Индию. 
Несчастного крокодила незаконно везли в Казахстан, но 
самарские таможенники не дремали. В сочинском ресто-
ране крабам будут читать стихи Пушкина, но потом их 
все равно съедят. Британская подданая пыталась спасти 
маленького ежа, но ветеринары опознали в колючем жи-
вотном кое-что другое.  

В пункте пропуска Орск таможенники провери-
ли небольшой грузовик. Среди прочего в кузове 
инспекторы обнаружили деревянный ящик  
с почти двухметровым очень измученным кро-
кодилом.

Федор Григорьев 
gazetapn@mail.ru

В первых двух мат-
чах сборная ТОА-
За победила. Игра 
с командой «Ав-

рора» (г. Димитровград) за-
кончилась со счетом 116:62, 
с «Авангардом» (г. Орен-
бург) – 115:74. В финале ба-
скетболисты предприятия 
заняли второе место, усту-
пив 15 очков спортсменам 

АВТОВАЗа (г. Тольятти). 
Лучшим игроком чемпио-
ната признан старший опе-
ратор ДПУ цеха по произ-
водству карбамида № 08К 
Виктор Гусев.

 
Ирина Филатова, ди-

ректор по связям с об-
щественностью АО 
«ТОАЗ»:

– Команда «Тольят-
тиазота» по баскетболу 
зарекомендовала себя в 
качестве сильного игрока 
как в региональных, так и 

всероссийских соревнова-
ниях. Здоровый образ жиз-
ни является неотъемлемой 
частью корпоративной 
культуры предприятия. 

Спортсменам-сотрудникам 
компании оказывается все-
сторонняя поддержка. Кро-
ме того, ТОАЗ выступает 
спонсором и соорганиза-

тором турниров и чемпио-
натов по различным видам 
спорта, продвигая спорт в 
регионе присутствия ком-
пании.

Железнодорожные весы 
предназначены для 
в з в е ш и в а н и я  п о д -
вижного состава с 

готовой продукцией, которая от-
правляется потребителю, – вагонов-
минераловозов, вагонов-цистерн 

для перевозки аммиака и метанола. 
Оборудование способно взвеши-
вать вагоны массой до 100 тонн. 
Всего на промышленной площад-
ке «Тольяттиазота» четыре таких 
устройства.

Капитальный ремонт проходил в 
несколько этапов: демонтаж, залив-
ка основания, монтаж опорных плит 
и установка усиливающего карка-
са. Для устройства фундамента по-
требовалось 100 кубических метров 
бетона и 7 тонн арматуры. При про-
ведении масштабных работ привле-
калась специальная техника — ги-
дромолот на базе экскаватора.

Железнодорожные весы запуще-
ны в эксплуатацию после поэтапной 

Капремонт завершен
Железнодорожные весы успешно прошли поверку
«Тольяттиазот» завершил 
капитальный ремонт фунда-
мента весов на пятом желез-
нодорожном пути. Ключевой 
измерительный прибор успеш-
но прошел поверку весопове-
рочным вагоном и запущен  
в эксплуатацию.

Круговой этап чемпионата Приволжского 
федерального округа по баскетболу проходил 
в течение трех дней. В нем приняли участие 
команды из Тольятти, Оренбурга и Димитров-
града. Игры проходили без зрителей, онлайн-
трансляция велась на сайте Российской феде-
рации баскетбола. Команда «Тольяттиазота» 
стала серебряным призером соревнований.

Капитальный ремонт 
железнодорожных весов 
проходил в несколь-
ко этапов: демонтаж, 
заливка основания, 
монтаж опорных плит и 
установка усиливающего 
каркаса. Для устройства 
фундамента потребо-
валось 100 кубических 
метров бетона и 7 тонн 
арматуры.

Железнодорожные весы предназначены для взвешивания подвижного состава с 
готовой продукцией, которая отправляется потребителю, – вагонов-минераловозов, 
вагонов-цистерн для перевозки аммиака и метанола. Оборудование способно взве-
шивать вагоны массой до 100 тонн.

В первых двух матчах сборная ТОАЗа победила. Игра с командой «Аврора» (г. Димитровград) закончилась со счетом 116:62, с 
«Авангардом» (г. Оренбург) – 115:74. В финале баскетболисты предприятия заняли второе место, уступив 15 очков спортсменам 
АВТОВАЗа (г. Тольятти). ТОАЗ выступает спонсором и соорганизатором турниров и чемпионатов по различным видам спорта, 
продвигая спорт в регионе присутствия компании.

поверки как в статике, так и в дина-
мике, а также проведения пусконала-
дочных работ.

 
Андрей Кургин, главный инже-

нер АО «ТОАЗ»:
– «Тольяттиазот» регулярно мо-

дернизирует и обновляет оборудова-
ние, предназначенное для отправки 

продукции потребителю. Это позво-
ляет ускорить отгрузку и увеличить 
пропускную способность железно-
дорожных путей предприятия. Еще 
одно немаловажное преимущество 
ремонта – обеспечение максимально 
точных показаний веса продукции, 
что также указывает на клиентоори-
ентированность компании.

За здоровье и спорт
«Тольяттиазот» выступил титульным спонсором 
чемпионата ПФО по баскетболу

Команда ТОАЗа по баскетболу зареко-
мендовала себя в качестве сильного 
игрока в региональных и во всероссий-
ских соревнованиях. Здоровый образ 
жизни является неотъемлемой частью 
корпоративной культуры предприятия.
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–  Иван, на днях я дочитал вашу 
книгу «Зеленый разворот» и теперь 
рассылаю ее всем своим знакомым. 
Можно ли попросить вас в несколь-
ких предложениях рассказать о 
ключевых тезисах книги, чтобы 
люди понимали нашу дальнейшую 
беседу? 

– Советский ученый, академик 
Михаил Иванович Будыко в 70-х го-
дах прошлого века опубликовал про-
гноз по изменению климата, который 
сбывается уже 50 лет подряд. В совет-
ское время его проходили в школе, но 
после развала СССР начались гоне-
ния на климатологию, на фоне общей 
разрухи нефть и газ снова стали мод-
ными. Хотя в России есть специали-
сты и ведутся исследования, финан-
сируются они слабо. Считается, что 
это плохо для бизнеса.

Климат на Земле очень изменчи-
вый, однако его относительная ста-
бильность в последние тысячелетия 
дала людям шанс выстроить цивили-
зацию, к которой мы все так привык-
ли. Климат всегда был изменчивым, 
но раньше, когда уровень воды в море 
гулял на сотню-другую метров, на 
берегах не было свалок, химических 
заводов и атомных станций. Людям 
было бы проще адаптироваться, если 
бы наша инфраструктура, выстро-
енная для индустриальной эпохи, 
создавалась для изменчивого мира с 
учетом климатических рисков. Од-
нако мы были весьма беспечны и не 
учитывали эти риски. Нам следовало 
куда осторожнее подходить к исполь-
зованию ископаемого топлива, тем 
более что парниковые свойства дву-
окиси углерода известны уже давно, 
а первые предсказания по росту тем-
пературы давали еще в самом начале 
XX века.

– Каким вы видите климат 
планеты через 30–40 лет? Как из-
менится жизнь тех, кто живет в 
субтропиках типа Майами и Таи-
ланда? Что будет с Амстердамом 
и Санкт-Петербургом?

– Крупнейшие мировые примор-
ские города планируют те или иные 
мероприятия для защиты от под-
нимающегося моря, но конкретно у 
Майами нет шансов сохраниться в 
сегодняшнем виде. Уже сегодня во 
многих американских штатах трудно 
застраховать недвижимость у моря 
или в лесу, так как слишком велика 
вероятность стихийных бедствий и 
лесных пожаров. Страховые компа-
нии уходят из самых проблемных 
мест – той же Флориды и Калифор-
нии. Что будет с Амстердамом и Ни-
дерландами после подтопления и по-
тери территорий – вопрос, пожалуй, 
риторический.

Что касается Петербурга, то на со-
вете по экологии города я предлагал 
сделать новый обводной канал и на-
стаивал на проектировании новых ги-
дротехнических сооружений для того, 
чтобы продлить срок жизни города. 
Исторически он подвержен наводне-
ниям, его спасает дамба, спроекти-
рованная еще в XIX веке, однако она 
защищает только от нагонной волны. 
Она стоит поперек течения Невы. 
Закрыть ее надолго не получится, а 
значит, нужен механизм сброса или 
уменьшения стока реки, который 
лучше делать в сочетании с системой 
резервного водоснабжения города, 
забирая и отводя воду недалеко от 
Ладоги. Правда, при сохраняющем-
ся росте концентрации парниковых 
газов в атмосфере мы можем только 
выиграть время, но надо хотя бы по-
пробовать спасти город. 

Хуже всего придется островным 
государствам в Тихом океане, многие 
из которых скроются под водой це-

ликом. Есть все основания полагать, 
что XXI век станет еще одной эпохой 
великого переселения народов, это 
может оказаться довольно опасным 
и беспорядочным процессом, порож-
дающим войны и волны нестабиль-
ности во всем мире. Климатическая 
миграция уже растет и измеряется 
в десятках миллионов человек, но в 
будущем она затронет миллиарды 
людей, и, увы, далеко не всем из них 
удастся выжить.

– Правильно ли я понимаю, что 
человечество уже проехало мимо 
развилки, на которой можно было 
свернуть в сторону от масштаб-
ного климатического кризиса, и 
теперь остается только искать 
способы для снижения будущего 
ущерба и выживания нашего вида? 
Что нужно делать в первую оче-
редь?

– Многие ученые считают, что мы 
сталкиваемся с «поликризисом», то 
есть сочетанием множества кризисов. 
В России мы не так чувствительны к 
этим изменениям, но уже видно, что 
скоро мир станет совсем другим. Пер-
вое, что нужно сделать, разобраться в 
происходящем. Дальше – станет яс-
нее. Я полагаю, что недооценка роли 
и масштаба эмиссий и утечек метана 
сыграла с нами злую шутку. Мы со-
средоточились на лечении «хрони-
ческой» болезни эмиссий двуокиси 
углерода, однако в процессе изрядно 

уменьшили выбросы маскирующих 
аэрозолей, что усилило потепление, 
а также упустили из виду растущую 
продолжительность жизни метана 
в атмосфере и запуск цепочек поло-
жительной обратной связи, которые 

делают дальнейший рост эмиссий 
природного газа практически неиз-
бежным. При этом мы толком не за-
нимаемся ни его сбором, ни расще-
плением, ни разработкой технологий, 
которые позволяли бы контролиро-
вать рост эмиссий метана. 

Я предлагаю «разворот» в качестве 
ключевой метафоры в книге. Люди в 
целом плохо справляются с оценкой 
масштабов проблем, которые мы не 
видели раньше. Потрясения, ждущие 
нас впереди, не похожи ни на что из 
того, что приходилось переживать 
людям за последние века. Соблазн не 
верить в реальность опасности очень 
велик, особенно в ситуации, когда 
есть куча акторов и целые индустрии, 
заинтересованные в замалчивании 

и отвлечении внимания от склады-
вающейся ситуации. Многие страны, 
особенно экспортеры углеводородов, 
склонны действовать весьма эгои-
стично.

– Очевидный вывод – в условиях 
климатического апокалипсиса Рос-
сия окажется одной из наименее 

пострадавших стран. И все-таки к 
чему нам стоит готовиться? При-
нимать климатических беженцев?

– В нашей стране температура рас-
тет даже быстрее, чем в большей части 
других стран благодаря так называе-
мому эффекту полярного усиления. 
К примеру, когда несколько лет назад 
я рассказывал про климат президенту 
Путину на заседании СПЧ, мне уда-
лось удивить его тем, что в Петербур-
ге среднегодовая температура вырос-
ла на полтора градуса уже в середине 
прошлого десятилетия. Есть оценоч-
ные доклады Росгидромеда, что будет 
со Ставропольским краем – там идет 
наступление пустыни. Проблемы во-
доснабжения уже крайне актуальны 
в южных регионах. Лес будет гореть 
повсеместно. Не надо питать иллю-
зий: мало не покажется, но мы не 
умрем сразу.

Хотя, конечно, по сравнению с 
другими странами мы окажемся в 
числе выгодоприобретателей и будем 
принимать климатических беженцев. 
Тех, кто выживет.

– А теперь про сомнения в вашей 
гипотезе. В истории нашей плане-
ты были периоды, когда ледяных 
шапок на полюсах не существова-
ло и температура была намного 
выше. Может быть, потепление 
– это все-таки не билет в один ко-
нец, где один фактор эскалирует 

другой и в итоге все ускоряется 
вплоть до судьбы горячей Венеры? 
Есть ли какие-то глобальные силы, 
выравнивающие баланс на Земле? 

– Земля – это сложный организм, 
живая экосистема, изучением кото-
рой продолжают заниматься ученые. 
Было бы ошибкой полагать, что мы 
все знаем о планете. Конечно, есть 

разные факторы и процессы, в том 
числе оказывающие стабилизирую-
щее влияние, – такие, как погло-
щающая способность океанов, без 
которых потепление происходило 
бы гораздо быстрее. Но эти ресурсы 
не бесконечны: начиная с прошлого 
года температура воды в океанах ста-
бильно бьет рекорды. Мы все еще на-
ходимся в ледниковом периоде, и нас 
охлаждает лед, однако он тает, что 
влечет за собой, вероятно, не только 
подъем уровня морской воды, но и 
перераспределение масс на поверхно-

сти Земли с сопутствующими сейс-
мическими и прочими спецэффекта-
ми типа цунами. 

– Судя по научному консенсус-
прогнозу, мир ожидает замедление 
роста населения, его остановка и 
в итоге уменьшение. А ведь имен-
но численность населения и его 
обслуживание и являются в итоге 
первопричиной выбросов парнико-
вых газов. Может ли человечество 
«проскочить»? 

– Численность населения не связа-
на напрямую с ростом концентрации 
парниковых газов, так как, например, 
«глобальный Юг» имеет незначи-
тельное влияние на кризис, несмотря 
на огромное количество людей, кото-
рым при этом угрожает гибель. Не-
желание развитых стран заниматься 
проблемой изменения климата связа-
но с тем, что, дескать, умрут другие, 
а мы, управляющие странами элиты, 
получим выгоды от сложившейся си-
туации. Но это, конечно, аморальная 
и близорукая позиция. Москва имеет 
все шансы стать самым богатым горо-
дом на Земле, но каково будет жить в 

нем, если количество жителей соста-
вит 50 миллионов человек, половина 
из которых будет просто нищими на 
улицах, как в Бомбее, а четверть – без 
документов.

Два американских профессора, 
которых я цитирую, выпустили кни-
гу «Неудобный Апокалипсис». Они 
предполагают, что в результате серии 
слабо управляемых или неконтроли-
руемых процессов общее число людей 
на планете сократится до 2 миллиар-
дов человек. Значительная их часть 
будет жить на Аляске, в Канаде и на 
территории сегодняшней России. Но 
я бы хотел подчеркнуть, что даже это 
в целом, конечно, оптимистический 
сценарий. Выживание людей как вида 
не гарантировано. Как и нет гарантий, 
что процесс будет развиваться посту-
пательно, постепенно. Земля видела 
катаклизмы, которые радикально ме-
няли биосферу, и что-то похожее, воз-
можно, ждет нас впереди.

– Развитие ИИ идет стреми-
тельными темпами. Возможна 
ли ситуация, при которой искус-
ственный разум возьмет на себя 
лидирующую роль в принятии ре-
шений по вопросам климата? 

– Конечно, нельзя исключать, что 
развитый искусственный интеллект 
может иметь куда более эффективное 
чувство самосохранения и озаботит-
ся тем, чтобы спасти нас от послед-
ствий наших собственных поступков, 
но рассчитывать на это я бы не стал. 
ИИ будет иметь полное и ясное пони-
мание проблемы, если он будет иметь 
доступ к информации. Для этого так 
важны принципы открытой науки, 
публикация результатов исследова-
ний в открытом доступе.

Нет альтернативы научной и по-
литической дискуссии в вопросах, 
где требуется мобилизация ресурсов 
и инновации. Я постарался собрать 
для дискуссии побольше фактов и 
мнений, уложить их все в одну книгу. 

Мой издатель, ВЦИОМ, благородно 
опубликовал ее в открытом доступе. 
Это скорее научно-популярная, чем 
научная книга, при этом написана 
журналистом, поэтому осилить ее 
сможет каждый. Я хотел дать ей на-
звание «Книга Алармиста» в честь 
моего блога в «Телеграме», но, к сча-
стью, издательство выбрало более 
подходящий вариант. 

Конечно, я исхожу из того, что мы 
еще можем что-то сделать, но похоже 
на то, что технооптимисты готовят-
ся спасать ситуацию радикальными 
мерами вроде снижения уровня сол-
нечной радиации с помощью одеяла 
из аэрозолей или искусственных об-
лаков. Если не хочешь меняться или 
разбираться в ситуации, остается ле-
чить симптомы – разве не так люди 
сегодня обращаются с болезнями? 
При этом не понятно, поможет ли это, 
а если поможет, то какой ценой.

Иван Засурский, ученый:
«Земля видела катаклизмы, которые радикально меняли биосферу. Возможно, что-то похожее ждет нас впереди»
Иван Засурский – медиаменеджер и легенда российской жур-
налистики. Он заведовал кафедрой новых медиа и теории ком-
муникации на факультете журналистики МГУ им. Ломоносова, 
печатался в «Независимой газете», занимался выборами  
и политикой, успел поработать в правительстве, защитил дис-
сертацию, издавал книги по истории медиа, в нулевые занимался 
«Рамблером» и ЖЖ, а в десятые был членом Совета по правам 
человека при президенте, продюсировал фильмы «Generation П» 
и «Ампир V», снятые по книгам Виктора Пелевина. В последние 
годы Иван сфокусировался на теме изменения климата и не так 
давно выпустил книгу «Зеленый разворот», в которой рассказы-
вается, почему и как в ближайшие десятилетия случатся кли-
матический апокалипсис и великое переселение народов. «ПН» 
поговорил с ним о главном – кто виноват и что делать.

Иван Засурский: «Когда несколько лет назад я рассказывал про климат президенту Путину на заседании СПЧ, мне удалось уди-
вить его тем, что в Петербурге среднегодовая температура выросла на полтора градуса уже в середине прошлого десятилетия».

Москва имеет все шансы стать самым богатым 
городом на Земле, но каково будет жить в нем, если 
количество жителей составит 50 миллионов человек, 
половина из которых будет просто нищими на улицах, 
как в Бомбее, а четверть – без документов.

Предполагается, что в результате серии слабо управля-
емых или неконтролируемых процессов общее число 
людей на планете сократится до 2 миллиардов чело-
век. Значительная их часть будет жить на Аляске, в 
Канаде и на территории сегодняшней России. Но даже 
это в целом, конечно, оптимистический сценарий.

Крупнейшие мировые приморские города планируют 
те или иные мероприятия для защиты от поднимаю-
щегося моря, но конкретно у Майами нет шансов со-
храниться в сегодняшнем виде. Что будет с Амстер-
дамом и Нидерландами после подтопления и потери 
территорий – вопрос, пожалуй, риторический.

Андрей Саймаков 
avsaimakov@mail.ru

За помощь в проведении тер-
рористических актов предусмо-
трена уголовная ответственность 
по ст. 205.1 УК РФ. 

Содействие террористиче-
ской деятельности заключается 
в склонении, вербовке или ином 
вовлечении лица в совершение 
хотя бы одного из преступлений 
террористической направлен-
ности, в вооружении или подго-
товке лица в целях совершения 
такого преступления, а также в 
финансировании терроризма. 
Максимальное наказание за осу-
ществление указанных деяний 
– лишение свободы на срок до 15 
лет со штрафом в определенном 
размере. Квалифицированные 

составы преступления (среди ко-
торых – использование служеб-
ного положения, пособничество 
в совершении террористического 
акта и организаторская деятель-
ность в террористических целях) 
предусматривают более строгое 
наказание, вплоть до пожизненно-
го лишения свободы.

Под склонением, вербовкой 
или иным вовлечением опреде-
ленного лица (группы лиц) в со-
вершение преступления подразу-
меваются умышленные действия, 
направленные на вовлечение 
определенного лица (группы лиц) 
в совершение одного или несколь-
ких преступлений, например, 
путем уговоров, подкупа, угрозы, 

убеждения, просьб, применения 
физического воздействия.

Финансированием террориз-
ма признается предоставление 
или сбор не только денежных 
средств (в наличной или безна-
личной форме), но и материаль-
ных средств (например, предме-
тов обмундирования, экипировки, 
средств связи, лекарственных пре-
паратов, жилых либо нежилых по-
мещений, транспортных средств) 
с осознанием того, что они пред-
назначены для финансирования 
организации, подготовки или со-

вершения преступлений террори-
стической направленности. 

Уголовный закон предусма-
тривает освобождение от уго-
ловной ответственности лица за 
содействие террористической дея-
тельности, если лицо своевремен-
ным сообщением органам власти 
или иным образом способствова-
ло предотвращению либо пресе-
чению преступления, которое оно 
финансировало и (или) соверше-
нию которого содействовало, и 
если в его действиях не содержит-
ся иного состава преступления.

Прокуратура разъясняет
Ответственность за содействие терроризму
Прокуратура Центрального района Тольятти и Николай 
Шахов продолжают серию информационно-правовых 
разъяснений для тольяттинцев с целью повышения 
юридической грамотности. Так, тольяттинцы обрати-
лись с вопросом: «Какая ответственность грозит лицам, 
содействовавшим террористам в проведении террори-
стических актов?» Комментирует старший помощник 
прокурора района Ксения Семенова.

Здесь вы можете  
бесплатно скачать  
книгу Ивана Засурского  
«Зеленый разворот»

Федеральная налоговая служба проводит ДНИ ОТКРЫТЫХ ДВЕРЕЙ по информированию 
налогоплательщиков о налоговом законодательстве по налогу на доходы физических 
лиц и порядке заполнения налоговых деклараций 3-НДФЛ:
• 3 апреля 2024 года с 9 до 18.00;
• 4 апреля 2024 года с 9 до 20.00;
• 24 апреля 2024 года с 9 до 18.00;
• 25 апреля 2024 года с 9 до 20.00.

В рамках мероприятия все желающие смогут больше узнать о декларационной кампа-
нии 2024 года и получить практические рекомендации по заполнению декларации по 
налогу на доходы физических лиц (3-НДФЛ) в личном кабинете налогоплательщика.
Специалисты налоговой службы подробно расскажут о том, кому необходимо предста-
вить декларацию и в какие сроки, как получить налоговые вычеты и воспользоваться 
онлайн-сервисами сайта ФНС России.

О проведении Дней открытых дверей
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высокаЯ 
восТребованносТь
По данным пресс-службы 
«Авито», в 2024 году не-
обходимость в услугах 
курьеров в среднем по 
старне выросла более чем 
в два раза по сравнению 
с 2023-м. Больше всего 
бизнесу нужны курьеры-
водители. Потребность в 
них подскочила в 3,2 раза 
за год. Оно и понятно: та-
кие исполнители опера-
тивны, могут взять на себя 
больше задач, по сравне-
нию со своими тихоход-
ными коллегами, им по 
силам доставлять тяжелые 
грузы на большие расстоя-
ния. Но интерес к менее 
мобильном курьерам не 
сильно отстает. Доставщи-
ков на электровелосипедах 
и самокатах работодатели 
стали искать чаще на 99 %, 
«пешеходов» – на 81 %.

Востребованность та-
ких работников объяснить 
несложно: пандемия с по-
следующей самоизоляцией 
дали толчок к стремитель-
ному развитию электрон-
ной торговли, доставки еды 
из магазинов, кафе и ресто-
ранов. Привыкшие к удоб-
ному сервису тольяттинцы 

категорически не желают 
отказываться от новых си-
баритских привычек. Толь-
ко на доставку продуктов 
россияне в минувшем году 
потратили 917,5 млрд ру-
блей, что на 47 % больше 
суммы, израсходованной 
на те же цели годом ранее. 
Взлетают объемы доставок, 
растет количество компа-
ний, которые готовы при-
возить товары потребите-
лю, а значит, требуется все 
больше людей, способных 
выполнять подобную рабо-
ту. И если изначально при 

невысокой оплате и низкой 
престижности в профессию 
шли, как правило, студенты 
и безработные, то сегодня 
ситуация принципиально 
изменилась. 

хороший зарабоТок
Дефицит сотрудников вы-
нуждает работодателей 
повышать ставки и опла-
ту курьерам. На сайтах по 
поиску работы заявляется 

ежемесячная оплата труда 
курьера в разбеге от 65 до 
218 тыс. рублей. Практика 
подтверждает эти цифры: 
сейчас в Тольятти ежеднев-

ный заработок доставщика 
колеблется от 3 до 8 тыс. 
рублей в зависимости от 
компании-работодателя. 
Доставка продуктов из 
супермаркетов «Сбермар-
кета» обещает заработок  
3 тыс. в день. Курьеры 
«Озона» получают в сред-
нем около 4 тыс. в день. 
Сотрудники «Яндекс Еды» 
ежедневно зарабатыва-
ют 5 тыс. рублей. Курьеру 

«Вкусвилла» платят до  
6 тыс. за рабочую смену. 

В праздники, такие как 
Новый год или 8 Марта, 
а также на выходных до-
ходы курьеров могут вы-
расти вдвое. В целом при 
полной рабочей неделе и 
дисциплинированном вы-
полнении своих обязан-
ностей доходы курьера се-
годня заметно превышают 
среднестатистическую зар-
плату жителя Самарской 
области. В марте 2024 года 
она составила чуть более 60 
тыс. рублей. И это при том, 
что от курьера не требуется 
никаких специальных зна-
ний и навыков, кроме разве 
что умения водить машину 
для «автомобилистов» да 
хорошей физической фор-
мы для «велосипедистов» 
и «пешеходов». Опять же 
мера ответственности за 
выполненную работу с дру-
гими профессиями никак 
не сравнится. 

По словам директо-
ра по персоналу «Курьер 
Сервис Экспресс» Галины 
Кезиковой, люди комму-
никабельные находят для 
себя много позитивных 
моментов в работе курье-
ром, так что это вопрос не 
только заработной платы. 
К дополнительным плю-
сам профессии можно 
смело добавить свобод-
ный график работы. При 
таких обстоятельствах, 
выбирая между завод-
ским цехом и работой по 
развозу сумок и посылок, 
многие наши соотече-
ственники отдают пред-
почтение доставке. И не 
удивительно, что каждый 
третий курьер в России 
– это дипломированный 
специалист с высшим об-
разованием, подсчитали в 
сервисе Head Hunter. По 
данным «Яндекс Достав-
ки», таких сотрудников 
еще больше – около 40 %. 

беруТ всех 
До недавнего времени 
среднестатистический 
портрет курьера, согласно 
исследованиям маркет-
плейса для самозанятых 
Qugo, был весьма типичен: 
молодой мужчина в воз-
расте от 18 до 23 лет, кото-
рый чаще всего учится или 
только получил диплом в 
вузе (31 %). Пятая часть 
курьеров являются специ-
алистами со средним спе-
циальным (19 %) или сред-
ним (16 %) образованием. 
Однако жесткий дефицит 
работников заставляет ра-
ботодателей все чаще брать 
на работу старшеклассни-
ков, женщин и даже пен-
сионеров. Сегодня каждый 
десятый курьер – дама. По 
данным hh.ru, работодате-
ли в течение минувшего 
года приглашали на вакан-
сии курьеров соискателей 
в возрасте от 14 до 18 лет 
на 30 % чаще, чем в 2022 
году, а соискателей в воз-
расте от 51 до 60 лет – на 
10 % чаще.

Как заметил замести-
тель гендиректора порта-
ла «Работа.ру» Александр 
Ветерков, курьеров не хва-
тает, и количество вакан-
сий в январе-феврале 2024 
года относительно 2023-го 
выросло более чем на 30 %. 
«Работодатели готовы 
принимать любых специа-
листов и не на постоянную 
работу, а на подработку 
– мужчин, женщин, под-
ростков. Их эффектив-
ность измеряется и опла-
чивается количеством 
доставленных заказов, то 
есть оплата в большинстве 
случаев сдельная, и здесь 
сложность у работодателей 
скорее с подсчетом необхо-
димого количества людей 
и управления ими».

подселять хлореллу как мини-
мум четыре года. Вся техноло-
гия рассчитана на восемь лет. 
Но первые четыре года – самые 
затратные, а вторая половина 
цикла – это поддержание або-
ригенной хлореллы. И дальше 
будет само собой очищаться.

Мы очищали Матырское 
водохранилище в Липецкой 
области, работали три года. И 
после завершения работ оно во-
семь лет не цвело. Нужны под-
держивающие действия, чтобы 
не было ремиссии. Раньше нам 

говорили, что мы подсажива-
ем заказчика на «хлорельную 
иглу». В ответ предлагаем не 
загрязнять воду, и природа сама 
ее реабилитирует. Это стали по-
нимать в последние годы. 

Почему очистка – долгий 
процесс? Потому что, когда нет 
вегетации, сине-зеленые водо-
росли прячутся на дне, в иловых 
отложениях. Зимуют они в виде 
коконов. Первый период жизни 

у них бактериальный, без света и 
кислорода. А когда температура 
воды повышается, цисты начи-
нают раскрываться, и оттуда вы-
ходят водоросли. Потом они под-
нимаются к солнцу и начинают 
активно размножаться. Цисты 
сине-зеленых водорослей могут 
проснуться в течение четырех 
лет, чтобы прервать эту цепочку, 
года-двух недостаточно.

Мы сумели пробить работы 
на Васильевском озере на про-
тяжении двух лет. Два года озе-

ро не цвело. Но дальше нам не 
дали возможности проводить 
работы, и теперь все надо начи-
нать сначала.

– Звучит убедительно, 
но можно ли победить сине-
зеленые водоросли в огромном 
Жигулевском водохранилище?

– Есть уверенность, что эта 
технология поможет очистить 
Волгу. Но для этого потребуется 
не только финансирование, но и 
изменения в законодательстве.

– Не случится ли так, 
что, победив оккупантов, 
хлорелла займет их место и 
начнет так же неконтроли-
руемо размножаться?

– Хлорелла размножается 
быстрее, чем сине-зеленые во-
доросли: каждый день увеличе-
ние популяции до восьми раз. А 
у цианобактерии каждый день 
к этой ниточке присоединяется 
по две новых клетки. Как я уже 
сказал, большое количество 
хлореллы в водоеме означает 
много кислорода и много корма. 
Она считается лучшим кормом 
для зоопланктона. Поэтому та-
кой водоем никогда не зазеле-
неет. Не переживайте.

– Насколько дорогой про-
цесс избавления от сине-
зеленых водорослей?

 – Наш способ биологиче-
ской реабилитации водных 
объектов – самый дешевый. 
Мы выращиваем больше коли-
чество клеток хлореллы. Одна 
клетка – это 8 микрон. Выра-
щиваем, концентрируем, при-
возим в водоем и вселяем. А 
дальше она работает по зако-
нам природы – очищает воду от 
биогенов, то есть ими питается. 
Вода становится чистой, неток-
сичной, пригодной для купания 
и разведения рыбы.

 – Сине-зеленые водорос-
ли – это традиционные оби-
татели наших водоемов или 
все же аномалия? Может, и 
не надо с ними бороться, а то 
нарушим устоявшуюся века-
ми экосистему?

– Да, сине-зеленые водорос-
ли – это давние обитатели водо-
емов всей планеты Земля и, ко-
нечно, и нашего региона. Они не 
являются аномалией. Проблема 
в том, что в последние десятиле-
тия изменились условия их оби-
тания. За счет массового попа-
дания сточных вод в реки, озера 
и пруды в водоемах повысилась 
концентрация азота и фосфора. 
Сине-зеленые водоросли – са-
мые приспособленные к таким 
условиям. Вот они и взялись ак-
тивно размножаться. 

Как бы там ни было, бо-
роться с ними надо. Хочу при-
вести пример опасности сине-
зеленых. Археологами в районе 
города Перми обнаружено боль-
шое скопление погибших 250 млн 
лет назад древних животных. 
Исследование показало, что 
перед смертью они пили воду, 
в которой активно плодились 
сине-зеленые водоросли. Во-
доросли в желудках стали раз-
лагаться, выделять токсины, и 
животные погибли. И этот слу-
чай не был единичным – такое 
случалось по всей планете.

Можем ли мы нарушить 
сложившуюся экосистему, за-
менив одни водоросли други-
ми? Однозначно нет. Мы меня-
ем доминанту: сине-зеленые на 
зеленые, ничего в природе не 
нарушаем, а только помогаем 
ей. Мы стремимся обезопасить 
водоемы.

– Почему, казалось бы, 
безобидные водоросли начали 
захватывать водоемы?

– Есть совершенно безобид-
ные сине-зеленые водоросли. 
Например, спирулина. Эта во-
доросль даже применяется как 
биологически активная добавка 
для пользы здоровья. Ее можно 
перерабатывать и делать корм 
для сельскохозяйственных жи-
вотных.

Мы боремся с тремя ви-
дами сине-зеленых водорос-
лей: анабена, афанизоменон и 
микроцистис. Они содержат в 
своем составе цепочки органи-
ческих цианидов. К цианидам 
из неорганической химии от-
носятся такие сильные яды как, 

например, цианистый калий. 
Поэтому обитатели водоемов 

не употребляют их в пищу. По-
пуляция не уменьшается. Бо-
лее того, при разложении этих 

водорослей цианиды попадают 
в воду и травят гидробионтов. 

Не стоит забывать, что любое 
разложение – это поглощение 
кислорода. Получается, что эти 
опасные водоросли не только 
отравляют токсинами воду при 
гниении, но и забирают кисло-
род. Так возникают летние за-
моры рыбы.

– Опишите технологию 
очистки водоемов.

– Наш способ биологиче-
ской реабилитации водных 
объектов основан на простой 
и дешевой технологии. Есть 

микроводоросль, которая спо-
собна противостоять наплыву 
опасных для экосистемы сине-
зеленых водорослей. Она на-
зывается хлорелла кесслери 
(Chlorella kessleri). Мы являем-

ся патентообладателями на эту 
микроводоросль.

Наша водоросль является 
антагонистом сине-зеленых и 
опасных. Если в период начала 
вегетации хлореллы будет со-
держаться в водоеме больше, 
чем микроводорослей, с ко-
торыми мы боремся, по всем 
известному закону победит 
сильнейший и более много-
численный. Мы делаем искус-
ственное вселение хлореллы в 
водоем в определенный пери-
од. И выделяемые ею вещества 
воздействуют на только что 
появившиеся сине-зеленые во-
доросли, угнетая их. Важно, что 
наши водоросли питаются тем 
же, что и сине-зеленые, но не 
содержат токсичных соедине-
ний. Зато имеют в своем активе 
600 активных веществ, которые 
нужны не только гидробионтам, 
но и человеку. К тому же хло-
релла потребляется в водоеме 
рыбами. 

– Эксперимент по очистке 
Васильевского озера от на-
шествия сине-зеленых водо-
рослей с помощью хлореллы 
начинался, если нам не изме-
няет память, в 2013 году. Ка-
кие результаты достигнуты 
за десять лет?

– Чтобы получить закре-
пленный результат на конкрет-
ном водоеме, надо регулярно 

Хлорелла против афанизоменона
Михаил Иванов: «Наша водоросль является антагонистом сине-зеленых и опасных»

Сине-зеленые водоросли в последние годы стали на-
стоящим бичом летнего Жигулевского моря. В от-
пускной сезон они превращают прибрежную полосу в 
зеленый суп, портя отдых и тольяттинцам, и туристам. 
Экологи называют главными причинами активного 
размножения данного вида водорослей повышенную 
температуру и высокую концентрацию азота и фос-
фора в воде. Можно ли бороться с сине-зеленой напа-
стью и насколько эти меры могут быть эффективны-
ми, «ПН» рассказал директор по развитию  
ООО «Альгобиотехнология» Михаил Иванов.

Есть совершенно безобидные сине-зеленые 
водоросли. Например, спирулина. Мы же 
боремся с тремя самыми опасными видами 
сине-зеленых водорослей: анабеной, афани-
зоменоном и микроцистисом. Они содержат 
в своем составе цепочки ядовитых органиче-
ских цианидов.

– Звучит убедительно, но можно ли победить 
сине-зеленые водоросли в огромном Жигу-
левском водохранилище?
– Есть уверенность, что эта технология по-
может очистить Волгу.

Михаил Иванов, «Альгобиотехнология»: «Наша водоросль является 
антагонистом сине-зеленых и опасных. Если в период начала вегетации 
хлореллы будет содержаться в водоеме больше, чем микроводорослей, 
с которыми мы боремся, по всем известному закону победит сильней-
ший и более многочисленный».

Сейчас в Тольятти ежедневный заработок доставщика колеблется от 3 до 8 тыс. рублей  
в зависимости от компании-работодателя. Количество вакансий в январе-феврале 2024 года 
относительно 2023-го выросло более чем на 30 %.

Федор Григорьев 
gazetapn@mail.ru

За счет массового попадания сточных вод  
в реки, озера и пруды в водоемах повыси-
лась концентрация азота и фосфора. Сине-
зеленые водоросли – самые приспособлен-
ные к таким условиям. Вот они и взялись 
активно размножаться. 

Бегущий человек
Курьер – самый востребованный работник в Тольятти

По данным Российской ассоциации электрон-
ных коммуникаций, сегодня количество курье-
ров в стране превысило 1 млн человек. Теперь 
и в Тольятти доставщик – одна из самых вос-
требованных профессий. На данный момент на 
«Авито» числится 1507 курьерских вакансий 
в нашем городском округе. Аналогичная си-
туация и в других городах губернии. В Самаре 
ищут почти 2 тыс. курьеров, в Сызрани – 382. 
Всего же в Самарской области работодатели 
находятся в поиске более 4,5 тыс. курьеров.

Каждый третий курьер в России –  
это дипломированный специалист  
с высшим образованием, подсчитали  
в сервисе Head Hunter. По данным  
«Яндекс Доставки», таких сотрудников 
еще больше – около 40 %. 

Сергей Сергеев 
gazetapn@mail.ru
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сПешаТ жиТь и рабоТаТь
На этот раз, как и ранее, обсуж-
дались актуальные для ветера-
нов вопросы: оказание высоко-
технологичной медицинской 
помощи, трудоустройство, 
возможности получения обра-
зования для участников СВО 
и их детей, господдержка при 
открытии собственного дела, 
организация отдыха и развитие 
видов спорта, которыми могут 
заниматься вернувшиеся из 
зоны боевых действий ветера-
ны с ограниченными возмож-
ностями здоровья. 

На встрече с губернатором 
участник СВО, инвалид по 
зрению Александр Алексан-
дров рассказал, что он в новых 
жизненных обстоятельствах 
хочет поступить в медколледж, 
чтобы получить профессию 
массажиста. Министр образо-
вания и науки Самарской обла-
сти Виктор Акопьян поддержал 
инициативу ветерана и сказал, 
что Александру предоставят 
возможность выбора обучения 
в трех учебных заведениях ре-
гиона. Дмитрий Азаров оценил 
устремления земляка: «Ваша 
активность и желание двигать-
ся дальше создают условия для 
разработки на вашем примере 
целого пакета дополнитель-
ных мер поддержки людей, 
оказавшихся в подобной си-
туации». Он поручил министру 
социально-демографической 

и семейной политики области 
Регине Воробьевой комплексно 
подойти к вопросу, чтобы пред-
ложить механизмы его отработ-
ки на федеральный уровень.

Участник спецоперации, во-
енный пенсионер Евгений Ра-
даев – человек творческий. Его 
проект – мастерская, в которой 
будут создавать и реставриро-
вать иконы и предметы интерье-
ра. Там он планирует не только 
создавать красоту, но и обучать 
новой профессии участников 
СВО, членов семей погибших и 
инвалидов. Проект Евгения Ра-
даева получил сопровождение 
регионального центра «Мой 
бизнес», и сейчас Евгению не-
обходима поддержка по осна-
щению мастерской.

всесТороннЯЯ Поддержка 
Сегодня основной массив рабо-
ты по всесторонней поддержке 
участников специальной во-
енной операции и их семей на 

себя берет фонд «Защитники 
Отечества», созданный по ре-
шению президента России Вла-
димира Путина. Социальные 
координаторы фонда помогают 
ветеранам с оформлением вы-
плат, мер соцподдержки, вы-

дачей ветеранских удостовере-
ний, получением медицинской 
и психологической помощи. 
Кстати, в числе таких помощни-
ков немало и участников СВО. 
Участник встречи с губернато-
ром Максим Меделяев – один 
из них.

Дмитрий Азаров отметил, 
что базой для создания фонда 
стали программы, разработан-
ные в Самарской области. Так, 

например, в нашей губернии 
впервые в России был сфор-
мирован социальный паспорт 
семей военнослужащих. Самар-
ские наработки были представ-
лены главе государства, и по его 
поручению успешный опыт по-

лучил распространение по всей 
России.

«Идеи, которые родились 
на самарской земле, во многом 
стали залогом принятия реше-
ния по формированию фонда 
«Защитники Отечества». Не 
впервой нам вырабатывать 
подходы и решения, которые 
потом становятся катализато-
рами соответствующей работы 
по всей России», – сказал Дми-
трий Азаров в разговоре с вете-
ранами.

Сегодня, по словам руково-
дителя Самарского реготделе-
ния фонда «Защитники Отече-
ства» Натальи Полянсковой, 
идет плодотворная, активная 
работа. За десять месяцев фи-
лиал отработал более 13 тыс. 
обращений. Когда возникают 
особенно непростые ситуации, 
к их решению подключается гу-
бернатор. 

«Знаю, что есть вопросы, 
которые требуют моего внима-
ния и решений, выходящих за 
рамки стандартных подходов и 

отработанных алгоритмов. Ми-
нистры правительства Самар-
ской области, главы муници-
пальных образований нацелены 
на самую активную работу с 
семьями военнослужащих, ве-
теранами боевых действий, для 
того чтобы там, где необходимо, 
получить дополнительные ком-
петенции», – отметил Дмитрий 
Азаров.

адаПТациЯ через сПорТ 
Для фонда всегда актуальны во-
просы назначения мер соцпод-
держки, денежные выплаты и 
льготы, связанные с участием в 
специальной военной операции. 
Но на данный момент по этим 
тематикам алгоритмы работы 
отлажены. По словам Натальи 
Полянсковой, все чаще наши 
воины и их семьи обращаются 
в фонд, чтобы получить новые 
возможности для адаптации в 
мирной жизни. Они стремятся 
заниматься спортом, участво-
вать в досуговых и культурных 
мероприятиях. 

Например, Максим Меделя-
ев принимает активное участие 
в программах фонда по пара-
лимпийскому спорту, патриоти-
ческому воспитанию молодежи 
и культурно-досуговой деятель-
ности. Он член сборной Самар-

ской области по спортивному 
метанию ножа – виду, который 
сейчас набирает популярность.

Еще один вид спорта, кото-
рый активно развивается в ре-
гионе, – следж-хоккей, аналог 
хоккея с шайбой для людей с 
ограниченными возможностя-
ми здоровья. В рамках сотруд-
ничества Самарского филиала 
фонда «Защитники Отечества» 
с хоккейными клубами «Лада» 
и ЦСК ВВС при поддержке 
правительства области в Са-
маре и Тольятти созданы две 
команды и необходимые усло-
вия для устойчивого развития 
следж-хоккея для инвалидов 
СВО, налажено производство 
следж-хоккейных саней.

Планируется, что вскоре 
будут созданы еще две хок-
кейные команды из ветеранов 
СВО и организована лига по 
этому виду спорта. Также есть 
договоренности о проведении 
в Самарской области в конце 
мая всероссийского турнира по 
следж-хоккею. 

главное – люди 
«Большое внимание уделяется 
адаптации жилья под нужды ин-
валидов, обеспечению их высоко- 
функциональными протезами, 
проведению высокотехнологич-
ной диспансеризации ветеранов 
в лучших медучреждениях. Вся 
эта работа у нас налажена. Мы 
ее сейчас только усиливаем, для 

того чтобы максимально обе-
спечить все основные потребно-
сти наших заявителей. Главный 
принцип работы фонда «Защит-
ники Отечества» – это забота, 
уважение, справедливость. Для 
нас самое главное – люди, для 

них мы работаем», – объяснила 
главные принципы оперативной 
работы Наталья Полянскова.

Младший сержант Евгений 
Пучков из Безенчукского райо-
на на собственном опыте ознако-
мился, насколько эффективно 
сегодня работает государствен-
ный фонд. Евгений подорвался 
ни мине при разминировании в 
зоне боевых действий. Лишил-
ся ноги. После ранения прошел 
курс реабилитации. Фонд «За-
щитники Отечества» помог ему 
обзавестись современным про-
тезом. 

Евгений уверен, что ребята, 
которые захотят встать в строй 
для защиты Родины, могут не 
переживать за свои семьи. Пока 
они будут на передовой, об их 
родственниках позаботятся 
и помогут в решении всех во-
просов социальные координа-
торы, представители местных 
администраций, правительства 
Самарской области. «Я по себе 
знаю. Когда уезжал в зону про-
ведения специальной военной 
операции, вопросы решались 
очень быстро. На счет семьи я 
всегда был спокоен. Меня и се-
мью не забыли», – отметил он.

По всем прозвучавшим во-
просам Дмитрий Азаров дал 
поручения профильным мини-
стерствам и ведомствам по их 
отработке, чтобы помочь вете-
ранам СВО и семьям военно-
служащих.

Поддержка по всем направлениям
Дмитрий Азаров провел прием по личным вопросам ветеранов СВО и членов семей военнослужащих
Встреча состоялась в Самаре в государственном фонде 
«Защитники Отечества», основной целью которого яв-
ляется персональное социальное сопровождение участ-
ников специальной военной операции и семей  
погибших бойцов. Губернатор регулярно общается  
с участниками СВО и их близкими. Личные встречи 
проходят и во время поездок главы губернии по регио-
ну, и в госпиталях, и на передовой, где Дмитрий Азаров 
бывал неоднократно. 

По всем прозвучавшим вопросам Дмитрий Азаров дал поручения профильным министерствам и ведомствам 
по их отработке, чтобы помочь ветеранам СВО и семьям военнослужащих.

Все чаще наши воины и их семьи обращаются 
в фонд «Защитники Отечества», чтобы полу-
чить новые возможности для адаптации  
в мирной жизни.

Дмитрий Азаров предложил составить 
реестр бизнес-планов и проектов ветеранов 
специальной военной операции, чтобы ока-
зывать постоянное сопровождение для их 
успешной реализации.

браТские регионы
«Для меня было важно заехать по-
приветствовать вас и в вашем лице 
жителей Луганской Народной Ре-
спублики – людей абсолютно герои-
ческих, потому что вы стоите здесь, 
на передовой, за всю Родину. А в ге-
роизме, самоотверженности людей 
я имел возможность убедиться. Бы-
вал не раз в Старобельске, Сватово 
и других территориях», – сказал гу-
бернатор Самарской области.

В ходе встречи определены 
основные направления дальнейшей 
совместной работы братских регио-
нов. Как отметил Леонид Пасечник, 
«важнейшими из них определили 
поддержку бойцов из Самарской об-
ласти, которые участвовали в осво-
бождении городов и поселков респу-
блики и продолжают ее защищать, а 
также оказание помощи мирным жи-
телям нашего региона. Гуманитарные 
грузы из Самары не раз прибывали в 
прифронтовое Сватово. Кроме того, 
самарцы неоднократно принимали 
у себя на отдых маленьких жителей 
республики. Договорились о про-
должении этой работы».

ПрочнаЯ дружба
ЛНР и Самарскую губернию связы-
вает прочная боевая дружба. Наша 
губерния одной из первых начала 
оказывать помощь жителям новых 
регионов. Эта работа при полной 
поддержке властей носит системный 
характер. Самарцы, как и жители 
многих других российских регионов, 
активно участвуют в восстановле-
нии мирной жизни Запорожской и 
Херсонской областей, Донецкой и 
Луганской народных республик. Об-
щими усилиями восстанавливают-
ся детские сады, школы, больницы, 
учреждения социального обслужива-

ния населения, дороги, благоустраи-
ваются общественные пространства. 
Помощь оказывается материалами, 
техникой, знаниями и навыками спе-
циалистов. 

«Независимо от распоряжений 
и заключенных официальных со-
глашений, мы оказываем помощь 
и поддержку Сватовскому району, 
где стояла наша 2-я Гвардейская 
общевойсковая армия, – пояснил 
Дмитрий Азаров. – Наши земляки, 
жители, защитники Родины из Са-
марской области и других регионов 
Поволжья особо отнеслись к местам 
дислокации, к этому району. В пер-
вую очередь там сконцентрировали 
свои усилия. Но официально по-
братимские связи мы установили с 
городом Снежное Донецкой Народ-
ной Республики. Как к родным от-
носились к двум муниципалитетам – 
Снежному и Сватовскому району».

Сватовский район ЛНР находит-
ся ближе других к линии боестол-
кновений. Война повредила многие 
социальные и промышленные объ-
екты. Сильно пострадал и частный 
жилой сектор. Однако, несмотря на 
близость фронта, жизнь здесь не за-
мирает. Сегодня здесь проживает 

около 25 тыс. жителей. Самарская 
область регулярно отправляет на эти 
территории гуманитарные конвои, 
которые приво-зят для жителей Сва-
товского района множество необ-
ходимых грузов – от повседневных 
продуктов и медикаментов до строй-
материалов, которые использовали 
для ремонта пострадавших от обстре-
лов зданий, и музыкальных инстру-
ментов для детских школ искусств. 

В общей сложности за последние 
два года в Сватово поступило сотни 
тонн гуманитарной помощи из Са-
марского региона. Жители нашей гу-

бернии даже отправили новые окна 
для восстановления храма Георгия  
Победоносца в селе Свистуновка 
Луганской Народной Республики. 
Старые были выбиты при разрыве 
снаряда по соседству. 

сПокойные и радосТные 
каникулы
Прошлым летом в Самарской обла-
сти отдыхали и поправляли здоровье 

не только дети из города-побратима 
Снежное ДНР, но и из Сватовского 
района Луганской Народной Ре-
спублики. Напомним, в рамках лет-
ней оздоровительной кампании 495 
мальчишек и девчонок из Снежного 
и Сватово отдохнули в лагерях Са-
марской области, еще сто детей из 
Донецка приезжали на Волгу в на-
чале осени. Школьники посмотрели 
Самару, совершили экскурсию по 
Волге, побывали в зоопарке. Ведь у 
тех, кто помладше, вся сознательная 
жизнь прошла в военных услови-
ях. Многие дети в Самаре получили 
консультацию врачей. 52 ребенка 
смогли побывать на Параде Памяти 
7 ноября и 48 детей стали участника-
ми новогодних мероприятий. Кроме 
того, 410 ребят приняли участие в 
трех образовательных сменах Самар-
ского государственного социально-
педагогического университета и еще 

141 ребенок – в рамках смен, орга-
низованных Поволжским государ-
ственным университетом сервиса.

«Дмитрий Игоревич, спасибо вам 
большое за ваше участие в нашей 
Победе, за участие в восстановлении 
Донбасса. Нам помогают все регионы 
– не только те, которые определены 
шефами, выполняя распоряжения в 
рамках решения, принятого нашим 
президентом Владимиром Владими-

ровичем Путиным. Нам помогает вся 
страна сегодня, мы это чувствуем. И 
мы, как часть страны, выполняем 
стоящие перед нами задачи, стара-
емся их выполнять честно, с досто-
инством и честью. Уверен, что у нас 
вместе все получится», – прозвучали 
слова благодарности от главы ЛНР 
Леонида Пасечника.

луганск менЯеТсЯ 
По словам Дмитрия Азарова, эта 
поездка в Донбасс у него не первая. 
После начала СВО он неоднократно 
бывал в Луганске. Первый раз попал 
в этот город еще в мае 2022 года. И 
сегодня хорошо видно, как он стре-
мительно меняется в лучшую сто-
рону. «Изменения, которые проис-
ходят, очень заметны даже человеку, 
который часто здесь бывает: по доро-
гам, по коммунальной, инженерной 
инфраструктуре. Уверен, что это от-
мечают и жители. Понятно, что есть 
помощь, но совершенно очевидно, 
что без верных управленческих ре-
шений здесь на месте этого ничего 
не было бы реализовано», – уверен 
Дмитрий Азаров.

Глава Самарской области по-
благодарил Леонида Пасечника за 
поддержку военнослужащих из Са-
марской области, дислоцированных 
на территории ЛНР. «Леонид Ива-
нович, я хочу вас отдельно поблаго-
дарить за поддержку наших бойцов, 
которые здесь несут службу, воюют, 
защищают Родину на рубежах Лу-
ганской Народной Республики. 

Знаю, что власти ЛНР, вы лично 
уделяете внимание для создания 
бытовых условий для военнослужа-
щих, инженерной инфраструктуры. 
Леонид Иванович, это заметно и в 
армейских коллективах отмечает-
ся», – сказал губернатор.

Глава Луганской Народной Ре-
спублики отметил, что только сооб-
ща можно добиваться любых целей 
и решения самых сложных вопро-

сов. «Мы рады тому, что сегодня мы 
все вместе, одним фронтом, единой 
семьей громим врага по всем на-
правлениям, – подчеркнул Леонид 
Пасечник. – Мы вместе, и Родина у 
нас одна. В нашей победе мы не со-
мневаемся ни на минуту».

Поддерживаем своих
Дмитрий Азаров в ходе рабочей ко-
мандировки в новые регионы РФ 
встретился с защитниками Отечества 
и в очередной раз передал воинским 
подразделениям, где служат земляки, 
дополнительную технику, транспорт, 
спецсредства, снаряжение, гумани-
тарную помощь. Также глава регио-
на обсудил с командирами воинских 
подразделений вопросы оказания 
поддержки армии и бойцов.

Дмитрий Азаров регулярно про-
водит встречи с земляками, кото-
рые защищают Родину в зоне СВО. 
В ходе такого общения бойцы могут 
задать губернатору любые вопросы, 
например, касающиеся службы, реа-
билитации или помощи дома родным 
и близким. Передаются главе регио-
на и запросы, заранее сформирован-
ные военнослужащими и воинскими 
соединениями, так как не все могут 
лично быть на встрече.

«Дорогие земляки, конечно, для 
нас очень важно, чтобы вы здесь чув-
ствовали каждый день, что на род-
ной земле о вас не забывают ни на 
минуту, что всегда заботятся о ваших 
семьях, родных и близких людях», – 
сказал Дмитрий Азаров.

Сотрудничать и помогать
Губернатор Самарской области Дмитрий Азаров совершил рабочую поездку в Луганскую Народную Республику
В ходе командировки он встретился с главой ЛНР Леонидом 
Пасечником. Стороны обсудили ключевые направления со-
вместной работы и дальнейшего сотрудничества регионов. Так-
же участие в беседе принял гвардии генерал-лейтенант Андрей 
Колотовкин.

Наша губерния одной из первых начала оказывать по-
мощь жителям новых регионов. Эта работа при полной 
поддержке властей носит системный характер.

Прошлым летом в Самарской области отдыхали 
и поправляли здоровье не только дети из города-
побратима Снежное ДНР, но и из Сватовского района 
Луганской Народной Республики.

Глава Самарской области Дмитрий Азаров поблагодарил Леонида Пасечника за под-
держку военнослужащих из Самарской области, дислоцированных на территории ЛНР.

Иван Карпенко 
gazetapn@mail.ru

Иван Карпенко 
gazetapn@mail.ru
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По словам рек-
тора ТГУ Ми-
хаила Криштала, 
участвуя в реа-

лизация этого плана, уни-
верситет берет на себя по-
вышенные обязательства.

– У нас есть договорен-
ности – одновременно и в 
рамках Передовой инже-
нерной школы, и в рамках 
ранее заключенных согла-
шений. АВТОВАЗу нужно 
300 инженеров в год. Это 
не предусмотрено в ПИШ 
«ГибридТех» на этот год, 
потому что мы только пер-
вый набор в ПИШ делаем. 
Но мы ведем интенсивную 
работу в этом направлении 
и уже согласовали план 
мероприятий, чтобы до-
стичь желаемого резуль-
тата, – рассказал Михаил 
Криштал. – Кроме того, в 
рамках реализации ПИШ 
предварительно согласо-
ван объем договоров по 
НИОКР на сумму около 90 
млн рублей. В этом году мы 
запустим в ТГУ пять спе-
циальных образовательных 
пространств. Уже подготов-
лен список оборудования. 
В 2024 году также будут за-
пущены семь образователь-
ных программ, в том числе 
одна программа бакалаври-
ата, три программы маги-
стратуры и три программы 
повышения квалификации. 

И все это в рамках Передо-
вой инженерной школы.

Передовая инженер-
ная школа «Гибридные и 
комбинированные техно-
логии» («ГибридТех») соз-
дается в ТГУ совместно с 
высокотехнологичными 
компаниями. АО «АВТО-
ВАЗ» – генеральный пар-
тнер ПИШ. Общий бюд-
жет проекта – более 3 млрд 
рублей. АВТОВАЗ взял на 
себя обязательства по со-
финансированию «Гибрид-
Тех» в объеме 1,383 млрд с 
2024 по 2030 годы.

В этом году автоги-
гант выделит Передовой 
инженерной школе 142 
млн рублей. Из них 125 
млн будут потрачены на 
научно-исследовательские 
и опытно-конструкторские 
разработки и 17 млн ру-
блей – объем затрат на 
поддержку программы раз-
вития ПИШ «ГибридТех». 
Об этом во время визита 
в ТГУ сообщил президент 

АО «АВТОВАЗ» Максим 
Соколов. Он отметил, что 
вопрос взаимодействия с 
Тольяттинским госуни-
верситетом неоднократ-

но обсуждался на заседа-
ниях совета директоров  
АО «АВТОВАЗ».

– Члены правления 
достаточно осторожно 
относились к этой идее 
(создания совместной Пе-
редовой инженерной шко-

лы. – Прим. ред.), особенно 
с учетом средств, которые 
предполагалось на это на-
править. Тем не менее могу 
сказать, что настрой изна-

чально был позитивным. 
И я прекрасно понимал и 
понимаю, насколько важ-
но взаимодействие АВ-
ТОВАЗа как флагмана 
отечественного автомоби-
лестроения с вузом. Тем 
более таким родным «по 
крови» и по месту распо-
ложения, каким является 
Тольяттинский госунивер-
ситет. Это не только шаг и 
взгляд в наше будущее – я 
уверен, что фактически это 
настоящее, так как про-
граммы нашего взаимодей-
ствия уже имеют отличные 
результаты, – добавил пре-
зидент автоконцерна.

«ГибридТех» реализует-
ся в рамках федерального 
проекта «Передовые инже-
нерные школы», который 

входит в госпрограмму 
«Научно-технологическое 
развитие Российской Фе-
дерации». Цель передовых 

инженерных школ – под-
готовить квалифициро-
ванных инженеров нового 
поколения, способных обе-
спечить стране технологи-
ческий суверенитет. 

Передовая инженерная 
школа ТГУ специализиру-
ется на гибридных и ком-

бинированных технологи-
ях, позволяющих создавать 
требуемые многофункцио-
нальные, в том числе и экс-

траординарные, свойства 
материалов в нужном ме-
сте изделий или, как еще 
говорят, конструировать 
материал в изделиях. Такие 
технологии позволяют ми-
нимизировать энергозатра-
ты, снижать вес изделий, 
обрабатывать труднообра-

батываемые материалы. 
Эффективность гибридных 
и комбинированных техно-
логий обусловлена синер-
гетическими эффектами от 
одновременного или почти 
одновременного введения 
в обрабатываемую зону не-
скольких видов технологи-
ческого воздействия.

В структуру ПИШ 
«ГибридТех» вошли ин-
ститут машиностроения, 
инновационно-технологи-
ческий парк, научно-
исследовательский институт 
прогрессивных технологий. 
Эти и другие подразделения 
вуза президент АО «АВ-
ТОВАЗ» Максим Соколов 
посетил во время ознакоми-
тельного визита в Тольят-
тинский госуниверситет.

– На самом деле впе-
чатлен. За короткое вре-
мя удалось увидеть очень 
многое. Многие проекты 
действительно федераль-
ного уровня – у ТГУ в 
партнерах не только АВ-
ТОВАЗ, но и другие веду-
щие российские компании. 
Наше знакомство состоя-
лось, и я уверен, что взаи-
модействие будет только 
крепнуть, – сказал Максим 
Соколов.

В настоящее время на 
согласовании в АО «АВТО-
ВАЗ» находится положение 
о координационном совете 
ПИШ «ГибридТех», согла-
сованное со стороны ТГУ 
и иных высокотехнологич-
ных компаний-партнеров 
ПИШ «ГибридТех».

В структуру ПИШ «ГибридТех» вошли институт машиностроения, инновационно-технологический 
парк, научно-исследовательский институт прогрессивных технологий. Эти и другие подразде-
ления вуза президент АО «АВТОВАЗ» Максим Соколов посетил во время визита в ТГУ.

Михаил Криштал: «АВТОВАЗу нужно 300 инженеров в год. Это не предусмотрено в ПИШ «Ги-
бридТех» на этот год, потому что мы только первый набор в ПИШ делаем. Но мы ведем работу  
в этом направлении и уже согласовали план мероприятий, чтобы достичь результата».

Максим Соколов лично познакомился с ТГУ
Президент АВТОВАЗа уверен, что взаимодействие с университетом будет только крепнуть

Тольяттинский госуниверситет (ТГУ) впервые 
посетил президент АО «АВТОВАЗ» Максим 
Соколов. В рамках визита были озвучены план 
мероприятий по реализации совместной Пере-
довой инженерной школы (ПИШ) «Гибрид-
Тех» и обоюдные обязательства по усилению 
притока на АВТОВАЗ студентов и выпускни-
ков ТГУ, в том числе в 2024 году.

«ГибридТех» реализуется в рамках 
федерального проекта «Передовые 
инженерные школы», который входит в 
госпрограмму «Научно-технологическое 
развитие Российской Федерации».

Цель передовых инженерных школ – 
подготовить квалифицированных ин-
женеров нового поколения, способных 
обеспечить стране технологический 
суверенитет. 

Федор Григорьев 
gazetapn@mail.ru
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сделаТь чТо-То особенное
Любопытно, что Okavango – уже 
вторая модель марки с очевидными 
африканскими «корнями». И это не 
наши домыслы. По словам предста-
вителя самой компании, название 
большого хита российского рынка, 
кроссовера Geely Monjaro, совсем не 
случайно так созвучно с названием 

вулкана Килиманджаро, который на-
ходится в Танзании.

Подобный нейминг, наверное, 
многое говорит о том, какими рынка-
ми автопроизводитель интересуется 
в первую очередь. Общеизвестно, что 
китайцев не очень-то пускают в Евро-
пу и Штаты, поэтому у них сейчас в 
приоритете Африка и Ближний Вос-
ток. С мест сообщают, что кроссове-
ры из Поднебесной активно теснят 
ранее очень популярных «японцев» 
не только в мирной Эфиопии, но и 
в горячих точках вроде Сомали, где 
раньше уважали исключительно «па-
тролы» и «лендкрузеры».

И вот здесь мы хотим выступить 
адвокатами нашей страны. За минув-
шие пару лет россияне, пусть вынуж-

денно, но все же полюбили машины 
Geely и скупают их десятками тысяч. 
Может быть, китайским партнерам не 
убояться пойти санкционной долиною 
и сделать что-то особенное для нашей 
страны? В России ведь тоже есть боль-
шие горы и великие реки. Geely Elbrus 
и Geely Amur – ну отличные же назва-
ния для будущих автомобилей марки. 
Пользуйтесь, дорогие маркетологи!

Еще один любопытный момент: 
Okavango заметно больше того же 
Monjaro, но при этом на целый мил-
лион дешевле собрата. Вообще, ки-
тайцы уже не первый раз ломают об 
колено шаблон, выработанный у оте-
чественного потребителя в предыду-
щие десятилетия. Чем больше джип, 
тем он дороже – база до 2022-го. Но-
вая реальность принесла с собой но-
вые правила. Ну или в Китае пока не 
поняли, что в России можно требо-
вать доплату за размер.

Предыдущий факт особенно изу-
мляет, когда узнаешь, что Okavango еще 
и семиместный автомобиль. «Да быть 
такого не может!» – воскликнут муж-
чины, которых бренды долго приучали 
выкладывать много денег за третий ряд 

кресел. Может, господа, и всего за 3,6 
млн рублей. «Наверное, есть какой-то 
подвох», – скептически скажут те же 
самые мужчины. Подвоха нет, но вот 
нюансов очень много, ответим мы.

закинуТь ногу на ногу
Китайские дизайнеры не смогли или 
не захотели сделать так, чтобы от крос-
совера исходило какое-то величие, но 
выглядит он все-таки внушительно и 
основательно. Этот эффект обеспечи-
вают и дутые формы кузова, и боль-
шие габариты автомобиля (длина –  
4860 мм). В целом, экстерьер оставляет 
приятное впечатление, и субъективно 
Okavango смотрится изящнее других 
китайских машин в своем ценовом сег-
менте. На наш взгляд, особенно удалась 
корма и ее светотехническое решение.

А вот в салоне и начинаются ню-
ансы, но сначала давайте о хорошем. 
Автомобиль ну очень просторный! И 
если водитель и передний пассажир 
располагаются просто довольно воль-

готно (хотя, честно говоря, кресла нам 
не очень понравились), то на втором 
ряду ездоков ждет настоящий коро-
левский простор. Имея рост 1,8 метра, 

вы можете легко закинуть ногу на ногу 
и не чувствовать при этом какого-то 
дискомфорта. Интересно, что средний 
ряд разделен на три отдельных кресла 
и каждое из них может регулировать-
ся индивидуально, как это обычно 
устроено в минивэнах. Ну а задний 
ряд в Okavango, в отличие от всех дру-
гих кроссоверов, существует не просто 
для галочки и перевозки школьников 
начальных классов. С тем же ростом  
1,8 метра там можно доехать, скажем, 
до Самары и сохранить полную под-
вижность туловища и конечностей.

И вот, наконец, мы добрались до 
нюансов. Во-первых, пластик отделки, 
скажем так, не самый премиальный, а 
если начистоту, откровенно дешевый. 
Во-вторых, китайцы не позаботились 
о теплых опциях – отсутствует обогрев 
лобового стекла, нет обогрева среднего 
кресла на втором ряду, а у остальных 
кресел обогреваются только подушки 
(спинки остаются холодными), нет 
физических кнопок подогрева перед-

них кресел (они прячутся в меню). 
В-третьих, экокожа не очень износо-
стойкая – мы обнаружили несколько 
заломов на тестовой машине с мини-

мальным пробегом. В-четвертых, регу-
лировка руля по вылету не продумана 
– длины категорически не хватает.

И это самые очевидные пункты, 
а так-то можно было бы загнуть еще 
пять-шесть пальцев для перечисления 
недостатков инжиниринга и эконо-
мии на спичках. Ну а как по-другому? 
Не просто же так Okavango настолько 
дешевле Monjaro.

согласиТьсЯ с юТьюберами
И все же хорошего в этом автомобиле 
куда больше, чем плохого. Например, 
гигантский багажник: если сложить 
третий ряд, то тогда можно намерить 
невероятные 2360 литров при погруз-
ке под потолок. А еще тут очень даже 
толковая шумоизоляция и светодиод-
ная оптика по кругу. Плюс большие 
экраны мультимедийной системы, 
разные современные опции вроде ак-
тивного круиз-контроля с системой 
удержания в полосе и огромная пано-
рамная крыша.

Однако самое главное – это, ко-
нечно, ходовые свойства. Ранее в этом 
тексте мы несколько раз называем 
Okavango кроссовером. А между тем 
большинство ютьюберов именуют его 

кроссвэном. Пожалуй, с ними стоит 
согласиться: автомобиль имеет все по-
вадки классического минивэна. Да и 

невысокий клиренс (184 мм) с массив-
ными свесами на это очень активно на-
мекают. Более того, у этой модели есть 
только передний привод. Ни за доплату, 
ни параллельным импортом из Китая 
невозможно получить полнопривод- 
ный вариант. Его просто не делают.

Но если это и вэн, то нрав у него 
довольно горячий, чему способствует 
двухлитровый турбомотор, который 
выдает 200 «лошадей» и 325 Нм кру-
тящего момента. Okavango уверенно 
выезжает из 10 секунд при разгоне до 
первой сотни и резво откликается на 
манипуляции с акселератором. Кар-
тину не портит даже преселективный 
семиступенчатый робот, который мол-
ниеносно смыкает сцепления.

В завершение хочется отметить, что 
у автомобиля вообще нет конкурентов 
в ценнике от 3 до 4 млн рублей. Он 
весьма большой, довольно быстрый и 
очень вместительный. Другой момент, 
что бедные многодетные семьи все рав-
но не смогут позволить себе такую по-
купку, а богатые, возможно, предпочтут 
что-то посолиднее, типа KIA Carnival.

ТЕСТ-ДРАЙВЕРЫВ Африке реки вот такой ширины
Загружаем всю редакцию в новый очень большой кроссвэн Geely Okavango

В последнее время создается 
впечатление, что китайцам 
как будто не хватает фанта-
зии. Взять, скажем, нейминг 
автомобилей: они бесконеч-
но упражняются в безликих 
индексах из случайной ме-
шанины букв и цифр вроде 
«XR 8 Max Pro 3e». Что это? 
Смартфон? Робот-пылесос? 
Дрель? Впрочем, есть и ис-
ключения из правил – ком-
пания Geely дает своим но-
вым моделям более-менее 
человеческие названия. Вот, 
скажем, Okavango. Звучит, 
конечно, как «Чунга-Чанга», 
но, по крайней мере, имя 
собственное. К слову, версия 
про чудо-остров, где можно 
нюхать кокосы и наступать 
на бананы, не так уж далека 
от истины: Окаванго – это 
река в африканской Ботсване. 
На минувшей неделе тест-
драйверы «ПН» сменили 
локацию – вместо салона  
ГК «Тон-Авто» отправились в 
салон ГК «Автофан», которая 
также является официальным 
дилером китайской марки в 
Тольятти. Наша цель – выше-
упомянутый большой крос-
совер. Все впечатления, как 
обычно, ниже.

За минувшие пару лет россияне пусть вынужденно, 
но все же полюбили машины Geely и скупают их де-
сятками тысяч. Может быть, китайским партнерам 
не убояться пойти санкционной долиною и сделать 
что-то особенное для нашей страны? Geely Elbrus и 
Geely Amur – ну отличные же названия для будущих 
автомобилей марки.

Китайцы не позаботились о теплых опциях – отсут-
ствует обогрев лобового стекла, также нет обогрева 
среднего кресла на втором ряду, а у остальных 
кресел обогреваются только подушки (спинки оста-
ются холодными), нет физических кнопок подогрева 
передних кресел (они прячутся в меню).

Большинство автоблогеров называют Okavango 
кроссвэном. Пожалуй, с ними стоит согласиться: ав-
томобиль имеет все повадки классического минивэ-
на. Да и невысокий клиренс (184 мм) с массивными 
свесами на это очень активно намекают. При этом 
нрав у него горячий – авто легко выезжает  
из 10 секунд при разгоне до 100 км/ч.

Андрей Саймаков 
saimakov@mail.ru

Театр в кино! Не пропусти известные театральные постановки на большом экране в «Мори 
Синема» Тольятти! Автозаводское шоссе, 6. ТРК «Парк Хаус». Билеты уже в продаже!

Театр в кино! Не пропусти известные театральные постановки на большом экране в «Мори 
Синема» Тольятти! Автозаводское шоссе, 6. ТРК «Парк Хаус». Билеты уже в продаже!
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ТРЕЗВЫЙ ВЗГЛЯД 
Ресторанная критика

Как бы ни было 
весело и вкусно 
рецензентам в 
Москве, цель их 

командировки находилась 
за пределами столицы – в 
скромных Мытищах. При-
знаться, мы не ждали там 
каких-нибудь откровений, 
но этот местами неуютный 
населенный пункт смог-
таки подкинуть нам пару 
приятных сюрпризов.

Тут надо рассказать о 
гостинице, в которую мы 
заселились. Называется 
она «Smile» и представ-
ляет собой что-то среднее 
между обычным отелем и 
апартаментами, в которых 
мы обнаружили целую 
мини-кухню, пользоваться 
которой, впрочем, не со-
бирались. И не то чтобы 
нам было лень, но в этом 
же помещении находится 
ресторан с оригинальным 
названием «Libido». Ну ка-
кая здесь готовка?

Собравшись с духом, 
мы толкнули высокие две-
ри и оказались в довольно 
интимном пространстве. 
Конечно, полный интим 
исключали огромные па-
норамные окна, рядом с 
которыми расположены 
столы, но приглушенный 
свет, изысканный дизайн 
интерьера, немного стран-
ные одежды официантов 
и их томные голоса созда-
вали соответствующую на-
званию атмосферу.

Чтобы скинуть с себя 
некоторое оцепенение, пре-
жде чем углубиться в меню, 
мы попросили подать по 
рюмке граппы Bianco (500 
рублей за 50 граммов. Бо-
дрящий вкусом и ценой на-
питок расположил гостей к 
авантюризму, и они начали 
легко тратить командиро-
вочные.

Итак, на первое был за-
казан борщ с телячьими 
щечками, крученым салом 

и сметаной, приправлен-
ной ароматной зеленью 
(550 рублей), а также нор-
вежская уха с лососем и 
шафраном (650). На вто-
рое выбрали следующие 
блюда: куриное филе, за-
правленное моцареллой и 
шпинатом (700), а также 
хумус с ореховым соусом 
и миланскими каперсами 
(450). Также мы попро-
сили подать бородинские 
гренки с чесноком (350) 
и еще несколько кружек 
чешского лагера Litovel 
Premium (450).

Начнем описание на-
ших вкусовых ощуще-
ний с борща. Хотя ничего 
ниже пятерки поставить 
ему нельзя, настолько он 
оказался хорош, но все же 
это был просто отличный 
борщ, не столь интересный, 
как прочие блюда. Вот уха 
куда как сильнее возбуди-
ла наши вкусовые сосочки, 
ибо ее сливочно-лососевый 
вкус, усиленный шафра-
ном, погрузил рецензен-
тов в легкую гастрономи-
ческую нирвану. А хумус, 
поданный в виде шайбы на 
огромной тарелке, и вовсе 
унес нас в дали блаженства. 
Особенно мощно высту-
пил тот самый ореховый 
соус, который притаился 
в небольшом углублении 
сверху. Вместе с ним хумус 
буквально взрывался во 
рту букетом наслаждений, 
а крупные, словно неболь-
шие груши, каперсы, доби-
ли нас окончательно.

Но даже после такого 
потрясения куриное филе 
не затерялось на задворках 
восприятия. Мясо было 
словно пропитано сырно-
овощным соусом, и он бук-
вально сочился из каждого 
надреза ножом. Рецензен-
ты были так восхищены, 
что подняли бокалы за де-
журную поварскую смену 
«Libido».

РестоРан & баР «Libido»

Мытищинские соблазны

Федор Григорьев 
tr-vz@mail.ru

стейк Рибай –  
2900 рублейс 8.00 до 24.00

+7-495-663-17-70Мытищи,  
Колпакова, 44

Когда провин-
циалы попадают 
на выходные в 
Москву, то они 

буквально теряются в том 
количестве досуговых воз-
можностей, которые пред-
лагает столица. Сбитые с 
толку, они обращаются к 
знакомым москвичам, и те 
неожиданно предлагают 
прокатиться на корабле по 
Москве-реке.

– Да на корабликах мы 
и по Волге походим, – со-
мневаются провинциалы.

– Но там еще и вкусно 
кормят, – отвечают им.

– Это в корне меняет 
дело! – радуются приез-
жие, вспоминая, что они, 
кроме прочего, гастроно-
мические рецензенты.

И вот, добравшись до 
причала гостиницы «Укра-
ина», мы обнаружили це-
лую флотилию довольно 
крупных кораблей под 
общим брендом Radisson 

Royal, но с разными на-
званиями. Конкретно нас 
ждал теплоход Butterfly. 
Продемонстрировав де-
журному матросу билеты, 
которые обошлись нам в 
1600 рублей на человека, 
мы прошли на, если так 
можно выразиться, обе-
денную палубу, через пано-
рамное остекление которой 
солнце заливало огромную 
барную стойку и многочис-
ленные столы.

Нас проводили за сво-
бодный столик и выдали 
меню. Заглядывать туда 
было страшновато, но то-
льяттинцы не подали виду, 
попросив первым делом 
подать по кружке пенного 
«Хамовники». Терпкий на-
питок прибавил нам смело-
сти, и мы приступили к вы-
бору. Он получился таким: 
булочка ржаная, булочка 
с кунжутом, борщ с говя-
диной, дорада на гриле, 
жареный картофель, фету-

чини «Карбонара», блины 
с семгой, салат «Цезарь». 
Вместе с шестью кружками 
«Хамовников» и четырьмя 
рюмками «Белуги» весь 
банкет в итоге обошелся 
нам в 8559 рублей. Вопрос: 
было ли рецензентам вкус-
но за такую внушительную 
сумму?

Честно говоря, мы со-
мневались, что камбуз 
Butterfly выдаст что-либо 
выдающееся. Мол, показы-
вают туристам виды Бело-
каменной, а все остальное 
идет в довесок. Но тольят-
тинцы очень приятно оши-
блись.

Коки «Бабочки» выда-
ли на-гора такой отличный 
продукт, что мы аплоди-
ровали вместе с китайца-
ми, которые занимали со-
седний столик. Например, 
борщ являл собой просто 
эталонный пример на-
стоящей русской кухни, с 
дополнительной нарезкой 
сала на шершавой доске и 
великолепной сметаной в 
соуснике. А за пасту, кото-
рую принесла приветливая 
официантка, не было бы 
стыдно настоящему ита-
льянцу.

Не хуже выступили и 
дорада, и салат, и особенно 
блины. Семга со сливочной 
начинкой таяла во рту, уси-
ливая эмоции от видов за 
окнами: иногда сухопутная 
Москва неуютна и груба, 
но насколько же она пре-
лестна с воды. Рецензенты 
не раз выскакивали на от-
крытый всем ветрам нос, 
чтобы сделать очередные 
селфи на фоне Кремля, Пе-
тра I или Воробьевых гор. 

Другими словами, если 
вы еще незнакомы с гастро-
номической флотилией, то 
мы горячо рекомендуем 
вам последовать нашему 
примеру.

Плавучий РестоРан Radisson RoyaL

А по речке вниз теплоход

Антон Бортник 
tr-vz@mail.ru

томленая лопатка ягненка – 
5100 рублейс 13.00 до 21.00

+7 (495) 228-55-55
Москва, наб. тараса 
Шевченко, причал гости-
ницы «украина»
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